
協同が息づく兵庫のまちづくり協同が息づく兵庫のまちづくり

8月6日㈭、ザ マーカススクエア神戸において兵庫県生協連創立70周年記念企画として、兵庫県生協
連・JA 兵庫中央会・JF 兵庫漁連・兵庫県森林組合連合会の会長による対談が行われました。（対談の
内容は70周年記念誌に掲載予定です。）

兵庫県生協連　木田克也 会長理事
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毎
回
こ
の
「
想
点
」
で
は
、
際
立
っ
た
活

動
や
未
来
に
向
け
た
展
望
の
ご
紹
介
か
ら
、

多
く
の
学
び
を
得
て
い
ま
す
の
で
、
さ
て
今

回
何
を
お
伝
え
す
る
の
が
良
い
か
思
案
し
ま

し
た
。
し
か
し
、
今
般
の
コ
ロ
ナ
禍
で
残
念

な
が
ら
明
る
い
話
題
は
思
い
つ
か
ず
、
大
学

生
協
の
苦
し
い
現
状
を
あ
ら
た
め
て
ご
報
告

す
る
こ
と
に
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
す
。
な
お
、

以
下
関
学
生
協
に
つ
い
て
の
記
述
で
す
が
、

多
少
の
違
い
は
あ
れ
、
全
て
の
大
学
生
協
が

同
様
の
厳
し
い
状
態
に
あ
り
ま
す
。

新
型
コ
ロ
ナ
感
染
拡
大
の
学
事
へ
の
影
響

は
3
月
頃
か
ら
大
き
く
出
始
め
、
ま
ず
は
卒

業
式
や
入
学
式
が
中
止
と
な
り
、
4
月
初
旬

の
春
学
期
授
業
開
始
も
順
延
さ
れ
、
キ
ャ
ン

パ
ス
は
立
入
禁
止
と
な
り
、
基
本
的
に
授
業

は
オ
ン
ラ
イ
ン
で
実
施
さ
れ
て
い
ま
す
。
生

協
は
兵
庫
県
に
緊
急
事
態
宣
言
が
発
令
さ
れ

た
時
点
で
全
店
完
全
休
業
と
な
り
、
そ
の
後

徐
々
に
一
部
店
舗
を
再
開
さ
せ
て
い
ま
す
が
、

キ
ャ
ン
パ
ス
内
に
人
が
い
な
い
状
況
が
つ
づ

き
、
半
期
が
終
了
し
た
8
月
累
計
決
算
は
、

予
算
比
で
供
給
高
は
約
半
分
、
経
常
剰
余
金

も
大
き
く
マ
イ
ナ
ス
に
割
り
込
ん
で
お
り
、

か
つ
て
な
い
非
常
事
態
に
陥
っ
て
い
ま
す
。

さ
ら
に
、
組
合
員
の
大
部
分
を
占
め
る
学

生
の
こ
と
が
大
い
に
心
配
で
す
。
新
入
生
は

入
学
後
ほ
ぼ
キ
ャ
ン
パ
ス
に
登
校
し
た
こ
と

が
な
く
、
学
生
か
ら
は
「
一
人
で
家
に
い
る

時
間
が
多
く
な
っ
た
」「
本
当
に
大
学
で
勉

強
す
る
内
容
が
出
来
て
い
る
の
か
不
安
」
と

い
っ
た
声
も
聞
い
て
お
り
、
学
生
生
活
全
般

へ
の
悪
影
響
は
計
り
知
れ
ま
せ
ん
。
9
月
下

旬
か
ら
始
ま
る
秋
学
期
も
オ
ン
ラ
イ
ン
授
業

が
中
心
で
、
は
た
し
て
何
時
に
な
っ
た
ら
通

常
に
戻
る
の
か
先
行
き
が
見
通
せ
ま
せ
ん
。

た
だ
、
大
学
で
は
感
染
拡
大
を
キ
ャ
ン
パ

ス
か
ら
発
生
さ
せ
な
い
こ
と
を
第
一
義
に
対

策
を
講
じ
て
い
ま
す
が
、
困
っ
て
い
る
学
生

に
対
す
る
経
済
的
支
援
や
自
宅
の
オ
ン
ラ
イ

ン
学
習
環
境
が
整
わ
な
い
学
生
へ
の
援
助
も

実
施
さ
れ
て
い
ま
す
。
生
協
で
も
店
舗
の
コ

ロ
ナ
対
策
に
加
え
、
大
学
が
実
施
す
る
パ
ソ

コ
ン
や
無
線
ル
ー
タ
ー
の
無
償
貸
与
、
ネ
ッ

ト
プ
リ
ン
ト
サ
ー
ビ
ス
の
業
務
受
託
、
大
学

か
ら
の
要
請
に
よ
る
教
科
書
の
宅
配
対
応
な

ど
、
学
生
支
援
活
動
の
一
端
を
担
っ
て
い
ま

す
。今

で
き
る
努
力
を
し
な
が
ら
、
激
変
し
て

し
ま
っ
た
環
境
に
こ
の
先
、
生
協
の
事
業
を

ど
う
ア
ジ
ャ
ス
ト
し
て
い
く
の
か
模
索
し
て

い
る
の
が
現
状
で
す
。
是
非
、
皆
さ
ま
か
ら

様
々
な
ア
ド
バ
イ
ス
や
ご
支
援
を
賜
り
ま
す

よ
う
あ
ら
た
め
て
お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。
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新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
予
防
の

た
め
、
組
合
員
活
動
や
文
化
事
業
な
ど
は
、

実
施
し
に
く
い
状
況
が
続
い
て
い
ま
す
。

そ
ん
な
中
で
も
、「
何
か
で
き
な
い
だ
ろ

う
か
…
」
と
考
え
、
各
部
署
が
挑
戦
し
て

い
ま
す
。

コ
ー
プ
こ
う
べ
公
式
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
で

は
「
コ
ロ
ナ
を
こ
え
て　

～
や
さ
し
さ
を

チ
カ
ラ
に
～
」
と
題
し
た
ペ
ー
ジ
を
制
作
。

組
合
員
や
職
員
の
取
り
組
み
を
集
約
し
て

い
ま
す
。
今
、
私
た

ち
に
で
き
る
活
動
の

ヒ
ン
ト
が
得
ら
れ
ま

す
。
下
記
Q
R
コ
ー

ド
Ⓡ
か
ら
、
ぜ
ひ
一

度
ご
覧
く
だ
さ
い
。

取
り
組
み
の
一
つ
と
し
て
、
コ
ー
プ
こ

う
べ
が
ス
ポ
ン
サ
ー
契
約
し
て
い
る
プ
ロ

バ
ス
ケ
ッ
ト
ボ
ー
ル
チ
ー
ム
「
西
宮
ス

ト
ー
ク
ス
」
と
8
月
29
日
㈯
、
オ
ン
ラ
イ

ン
イ
ベ
ン
ト
を
開
催
し
ま
し
た
。
会
議
室

に
特
設
ス
タ
ジ
オ
を
設
営
し
、
小
学
生
の

家
庭
と
パ
ソ
コ
ン
な
ど
で
つ
な
ぎ
ま
す
。

使
用
す
る
の
は
オ
ン
ラ
イ
ン
会
議
シ
ス
テ

ム
「
Z
o
o
m
」。

参
加
し
た
40
人
の
小
学
生
は
、
渡
邊
翔

太
選
手
と
Aア
ニ
　
エ
ム
シ
ー

N
I
M
C
さ
ん
か
ら
、
ス

ト
レ
ッ
チ
や
ボ
ー
ル
ハ
ン
ド
リ
ン
グ
な
ど
、

自
宅
で
簡
単
に
で
き
る
“
翔
太
流
ト
レ
ー

ニ
ン
グ
”
を
伝
授
。
ま
た
、
一
人
ひ
と
り

の
動
き
も
チ
ェ
ッ
ク
し
て
も
ら
い
、
交
流

を
楽
し
ん
で
い
ま
し
た
。

�

（
通
信
員

　榊
原 

晶
子
）

兵庫県生協連 『生活問題研究会』 講演＆交流会

ケースから学ぶアフターコロナの居場所づくり
生活問題研究会は、2019年度から「居場所づくり～地域コミュニティーの形成や社会的孤立

防止～」をテーマに活動しています。2020年度第2回目の研究会は、9月4日㈮、株式会社
LITALICO　迫 裕太さんにオンラインで参加いただき、「ケースから学ぶアフターコロナの居
場所づくり」についてお話いただきました。少年刑務所やホームレスなどの居場所の事例から
居場所づくりには「自分を好きでいられる」「自分に適した役割がある」「つながり続けられる」
が鍵となることがわかりました。現状（事実）をどのように解釈するかで、行動が変わり、ピ
ンチがチャンスになること、コロナ禍で私達がどのように行動すべきか考える機会になりました。

県民会館やそれぞれの生協からオンラインで参加

コ
ロ
ナ
を
こ
え
て 

～
や
さ
し
さ
を
チ
カ
ラ
に
～

生
活
協
同
組
合
コ
ー
プ
こ
う
べ

特設スタジオのようす
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JA 兵庫みらいＪ
Ａ摂津播磨地区漁業協同組合青壮年部連合会Ｊ

Ｆ

関西学院大学田和ゼミ（文学部）との
消費流通検討交流会を開催
～乾のりの流通について学習～

新たな特産品「みらいちゃんアスパラ」
の推進に向けて

　摂津播磨地区漁業協同組合青壮年部連合会（竹
内 佑騎会長：JF 相生）は、関西学院大学文学部 
田和 正孝教授のゼミ生との交流を平成25年から
続けており、今年も「消費流通検討交流会」と題
して 7 月25日㈯、JF 兵庫漁連のり流通センター
にて開催しました。
　交流会では、兵庫県の主幹漁業のひとつである
のり養殖について、JF 兵庫漁連のり海藻部　山
下 俊之主任より、「兵庫県では赤穂から神戸まで
の沿岸部、淡路島周辺、播磨灘沖合等の海域にお
いて浮き流し式でのり養殖が行われており、昨年
は約15億枚が生産され、生産されたのりはのり共
販を経て消費者の元へ届きます。兵庫県は波風・
潮流の強い漁場が多く、製品としては粘りと厚み
があり、破れにくい特徴があることから、主に、
コンビニやスーパーの食材として利用されていま
す」と説明がありました。鹿野瀬漁場では支柱式
で養殖出来ないのか等の質問もあり、のりの生産
から流通について意見交換が行われました。
　その後、てんや針を使用したタコ釣を行う予定
でしたが、残念ながら悪天候により実施出来ず、
JF 西二見　松本水産のり加工場を見学させてい
ただくことになり、刈取船で刈ってきたのりの原
藻が乾のりになるまでの工程について、学生達は
興味深く松本 久進氏の説明を聞いていました。
　漁業者自らが、現場の生の声を学生たちに伝え
る素晴らしい交流会になりました。

　JA 兵庫みらいでは、平成28年から「みらいちゃ
んアスパラ」の振興に向けて、生産者への支援と
PR 活動を行っています。
　JA では「JA 兵庫みらいアスパラガス部会」の
活動を通じて生産技術や販売の支援を行っていま
す。生産者である部会員が主体となって部会を運
営し、対話や意見交換を活発に行うことで生産方
法などを改善し、品質の向上に努めています。部
会の活動には JA も関わり、農家からのニーズを
直接聴き取って営農指導や販売促進に生かしてい
ます。
　生産されたアスパラガスは、JA 直売所のほか、
県内のスーパー48店舗でも販売されています。店
舗に並ぶアスパラガスが同 JA のアスパラガスだ
とより強く認知してもらうために、オリジナルパッ
ケージで包装し、陳列するなど工夫しています。
　また、PR 活動の一環として、今年 6 月に行わ
れた神戸市中央卸売市場での料理教室イベントで、
JA 職員が「みらいちゃんアスパラ」を PR する
ための講習会を行いました。参加者には、実際に
アスパラガスを調理、試食してもらい、「やわら
かい」、「甘い」、「どこにいったら買えるの？」な
ど好評でした。
　出荷量は順調に増えており、平成29年に 5 ㌧
だった出荷量は、令和 2 年では12㌧を計画してい
ます。
　JA では今後も、特産物の振興による農家の所
得向上に向けて取り組んでいきます。

のり乾燥機に
ついての説明

アスパラガスの生産者と、生産支援を行う JA 職員
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　みなさま、こんにちは。適格消費者団体 NPO 法人ひょうご消費者ネットの吉江直記です。
　さて、前回、厚労省・経産省・消費者庁の合同で取りまとめた「新型コロナウイルスの消毒・除菌方法
について」（以下「取りまとめ」と言います。）について、特に、消毒や除菌効果をうたう商品についてお
話していました。
　私も、6 月頃、事務所用にとジェル状の消毒液を購入しました。なかなか、販売している店舗がなく、やっ
との思いで見つけたので、すぐに購入しました。ところが、ある人から「この消毒液はアルコール濃度が
書いていないね」と言われたのです。よくよく、その消毒液の表示を見ると、確かに「消毒」と記載のあるものの、アルコー
ル濃度などの記載はありませんでした。
　取りまとめによりますと、手や指、モノに対するウィルス対策として、アルコール消毒液も有効であり、その濃度は「70％
以上95％以下のエタノールを用いて」と記載がありました。恥ずかしながら、私、このような情報を知らず「消毒」という表
記があれば、心配ないと思い込んでいたのです。ややこしいですね…。また、取りまとめには、次のようにも記載されています。

「どの消毒剤・除菌剤を購入する場合でも、使用方法、有効成分、濃度、使用期限などを確認し、情報が不十分な場合に
は使用を控えましょう」。今度、購入する際には、十分、気を付けようと思いました。
 （ひょうご消費者ネット　理事　司法書士　吉江直記）

適格消費者団体NPO法人ひょうご消費者ネット

窓の

〒650-0011　神戸市中央区下山手通五丁目７番11号兵庫県母子会館２階 C
TEL：078︲361︲7201　E-mail：offi  ce@hyogo-c-net.com

ひょうご消費者ネット
連　絡　先

最近の消費生活相談事例

「保険金で住宅修理ができる」という勧誘にご注意

事　例
「台風で傷んだ屋根などは損害保険を使えば自己負担なく修理ができる。当社は保険

申請の代行をしており、代行手数料として支払われた保険金の 4 割をいただくが、その分、
高めの見積額を出すので自己負担はない。」と勧誘された。よく考えると代行手数料が
4 割と高額で、高めの修理見積りを出すなど不審。信用できる話か。 （80歳代、男性）

【アドバイス】
　「損害保険金で住宅を修理できるという話だったのに自己負担が必要だった」「保険手続きの代行手数料が必要
であると後でわかった」など、「保険金が使える、手続きの代行をする」という消費者トラブルが増加しています。
　相談の特徴として、「保険金で修理費用がまかなえるので自己負担がない」と強調する勧誘が目立ちますが、
一方で、工事の契約書が渡されていなかったり、工事内容や代行手数料の説明が不十分なこともあげられます。
さらに、保険の補償対象外の工事であっても災害で壊れたことにして保険申請をするよう事業者にすすめられた、
という事例もあります。
　一般に、損害保険とは火災や台風等の自然災害など、一定の偶然の事故によって住宅に生じた損害に応じて
保険金を支払う保険のことをいいます。単に住宅が古くなって傷んでしまった場合（経年劣化）は、保険金支
払いの『対象外』となります。代行業者に「自己負担なく住宅の修理ができる」と勧誘された時点では、保険
の対象として保険金が支払われるのか、工事費用が保険金額の範囲で収まるのかどうかわからないため、すぐ
契約することはやめましょう。保険金が支払われるかどうかは、自身が加入している損害保険会社に相談する
ことが大切です。
　なお、住宅の経年劣化は保険の対象外であるにもかかわらず事業者に言われるまま保険金請求をし、後で虚
偽であると判明した場合、保険契約自体が解除されたり、支払われた保険金の返金を求められることもあります。
場合によっては、消費者自身が刑事罰に問われる可能性もありますので十分注意しましょう。
　困ったときは、最寄りの消費生活センター等に相談しましょう。
 （兵庫県立消費生活総合センター　☎078・303・0999）
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ホームページ ●アドレス（URL）：https://www.coop-hyogo-union.or.jp●E-mailアドレス：hyogo@kobe.coop.or.jp
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最
近
、
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
を
始
め
ま
し
た
。
最

初
の
一
歩
を
踏
み
出
す
ま
で
に
時
間
が
か
か
り
ま

し
た
が
、
入
っ
て
み
る
と
今
ま
で
の
生
活
で
は
出

会
う
こ
と
の
な
か
っ
た
方
と
知
り
合
い
に
な
り
、

時
間
に
追
わ
れ
な
が
ら
も
楽
し
ん
で
活
動
し
て
い

ま
す
。
助
け
ら
れ
た
り
助
け
た
り
…
こ
れ
が
居
場

所
な
ん
だ
な
ぁ
と
「
生
活
問
題
研
究
会
」
の
講
演

（
Ｐ
3
参
照
）
を
聞
き
な
が
ら
実
感
し
ま
し
た
。

「
な
ん
か
楽
し
そ
う
な
こ
と
や
っ
て
る
ね
、
ち
ょ
っ

と
寄
っ
て
み
よ
う
か
」
と
気
軽
に
立
ち
寄
れ
る
場

所
が
、
あ
ち
こ
ち
に
で
き
た
ら
な
と
思
い
ま
す
。

10
月
1
日
㈭　

ひ
ょ
う
ご
ま
る
ご
と
健
康
チ
ャ
レ
ン
ジ

�

キ
ッ
ク
オ
フ
イ
ベ
ン
ト

「
第
4
回
商
品
検
査
の
日
の

�

つ
ど
い
オ
ン
ラ
イ
ン
」

10
月
5
日
㈪　

兵
協
連　

第
3
回
理
事
会

�

（
県
民
会
館
7
階　

鶴
）

10
月
22
日
㈭　

兵
協
連　

第
2
回
監
事
会「
上
期
監
査
」

�

（
県
民
会
館　

兵
協
連
事
務
所
）

兵庫県・兵協連共催 第23回「監事研修会」のご案内

日　　時：11月6日㈮　14：00～16：15（予定）

内　　容：（1）生協の指導検査を実施して
　　　　　　　�兵庫県企画県民部県民生活局消費生活課� �

主幹　山下 ゆかり 氏
　　　　　（2） 監事監査の基本と監事監査規則に基づく監査活動（仮）
　　　　　　　�日本生活協同組合連合会　総合マネジメント本部　法務部� �

監事監査支援担当　土屋 良一 氏
対　　象：会員生協の監事、ならびに監事スタッフ
参加方法：オンライン参加　または　兵庫県民会館902号室

WEB会議システム（Zoom）によるオンライン研修会を実施いたします。

お申込み・お問い合わせは兵庫県生協連 TEL078-391-8634まで

予定しておりました創立70周年記念事業は、新型コロナ感染拡大防止のため、記念講演・記念催事・
感謝のつどいを中止し、記念式典（生協功労者表彰）のみ行うこととなりました。

11月12日㈭　13:00～14:00　兵庫県民会館11階　パルテホール
【記念式典】
　主催者あいさつ
　来賓ごあいさつ
　来賓紹介
　生協功労者表彰　兵庫県知事感謝
　　　　　　　　　兵庫県生協連会長表彰

兵庫県生協連創立70周年記念
2020年度兵庫県生協大会

つながる力で未来をひらく～平和で持続可能な社会の実現～

昨年の生協大会の様子
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兵
協
連
だ
よ
り




